
1 
 

UNIVERSITÉ MONTPELLIER III - PAUL VALÉRY 
Arts et Lettres, Langues et Sciences Humaines et Sociales 

 
ECOLE DOCTORALE 58 

LANGUES, LITTERATURES, CULTURES, CIVILISATIONS 
 
 
 

DOCTORAT DE L'UNIVERSITÉ PAUL VALÉRY - MONTPELLIER III 
Discipline : sciences du langage 

 
THÈSE 

 
présentée et soutenue publiquement par 

 
 

Assia BELGHEDDOUCHE 
 
 

Le « bon » et le « mauvais » élève, une différence plus métacognitive 
que cognitive ? 

Quelles représentations chez les apprenants et les enseignants de FLE en 
Algérie ? 

 

 
 

Sous la direction de 
 

M. Henri BOYER, Professeur, Université Montpellier 3 
 
 
 

MEMBRES DU JURY :  
 
M.     Teddy ARNAVIELLE      professeur,  Université Montpellier 3          
M.     Michel BILLIERES        professeur,  Université  de Toulouse Le Mirail  
M.     Alain COÏANIZ             professeur,  Université de La Réunion            
 
 

 
décembre 2009  

 
                                                                                  

                                                                                        
|__|__|__|__|__|__|__|__|__|__| 

 
  N° attribué par la bibliothèque 

 
 
 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

D
U

   
ce

ris
t



2 
 

Remerciements 

 

Je tiens tout d’abord à dire ma reconnaissance envers Monsieur Henri 

BOYER qui a accepté de diriger cette thèse. Je le remercie pour ses conseils, 

ses remarques et pour son aide sous toutes ses formes. 

J’aimerais aussi remercier les membres du jury qui ont accepté 

d’évaluer ma thèse et de me faire part de leurs remarques, qui contribueront 

certainement au perfectionnement de ce modeste travail. 

Mes remerciements vont également aux enseignants et aux élèves qui 

ont accepté de répondre aux questionnaires de mon enquête.  

Je remercie aussi tous les collègues qui m’ont soutenue dans mon 

travail  et qui ont allégé mes tâches pendant ma recherche : Samira, Khadidja, 

Habiba et mon amie Amel. 

Un grand merci à Jérôme qui m’a aidée à résoudre des problèmes 

relatifs à la saisie de la thèse et qui a su ainsi me soulager d’un souci 

« technique ». 

Je remercie enfin tous ceux et toutes celles qui, de près ou de loin, 

m’ont encouragée et aidée pour que je puisse arriver à bout de ce travail. 

 

 

 

 
 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

D
U

   
ce

ris
t



3 
 

 

Dédicace : 

 

Je dédie ce modeste travail à la mémoire de mon père qui est 

décédé trop tôt pour voir les fruits de son éducation ; 

A ma mère, qui a toujours été présente, qui m’a soutenue et qui a 

tant sacrifié pour nous ; 

A mes frères  et sœurs, qui m’ont supportée ; 

A ma sœur Lâalia et son mari Mourad  qui ont toujours été 

là quand j’en ai eu besoin; 

A ma sœur Rym et à son mari Rachid, qui n’ont épargné  aucun 

effort pour me soutenir ; 

A mes neveux  et nièces bien aimés, Fida,  Raya, Mohammed et 

Sylia ; 

A ma Lynoucha adorée ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

D
U

   
ce

ris
t



4 
 

Résumé :  
 
RESUME EN FRANÇAIS :  

Les représentations des apprenants et des enseignants en classe de FLE jouent un 

rôle incontestable dans l’acquisition apprentissage de la langue puisque les personnes qui 

font partie de cette situation agissent et interagissent à travers ces représentations. Nous 

proposons dans ce modeste travail une recherche sur les représentations des apprenants et 

des enseignants algériens sur les bon/mauvais élève/ lecteur et leur influence sur 

l’acquisition/ apprentissage/ enseignement de la langue française en situation scolaire. 

Nous avons tenté dans cette recherche de mettre en exergue la distinction entre bon et 

mauvais élève dans les représentations de notre population pour repérer chez eux ce qui 

distingue celui qui réussit de celui qui trouve des difficultés dans son apprentissage.  

Pour nous la différence se situe dans une compétence métacognitive qui semble 

faire défaut chez ces apprenants et nous avons essayé de voir si cette différence est perçue 

dans les mêmes termes chez nos enquêtés. Nous avons donc tenté dans cette recherche de 

cerner les contenus de ces représentations chez les enquêtés afin de voir si ces 

représentations prennent en compte la dimension métacognitive et si leur contenu tel qu’il 

est peut avoir une influence sur l’enseignement/ apprentissage de la langue. Nous avons 

également travaillé sur les représentations du bon/ mauvais lecteur afin de voir comment 

pouvait s’actualiser la perception d’un bon / mauvais élève dans la réalisation d’une tâche 

concrète et ce que peut apporter cette perception plus ciblée sur une tâche.  

 
TITRE EN ANGLAIS:  
 

The "good" and the "bad" pupil, a difference more metacognitive than cognitive? What 

representation for learners and teachers of FLE in Algeria? 
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RESUME EN ANGLAIS: 

The representations of teachers and learners in FLE class play an unquestionable 

role when it comes to acquiring and learning a new language as the individuals who are 

experiencing the same situation act and interact through these representations. Regarding 

this modest work, we suggest a research on the Algerian teachers’ and learners’ 

representations. On the good/bad pupil/reader and their influence on acquiring, learning 

and teaching the French language at school. We have tried in this research to put the light 

on the difference between the good and the bad learner among the representation of our 

population, in order to find out the element that makes the distinction between the ones 

who succeed and those who find difficulties in their learning process. According to us, the 

difference is relevant to a meta-cognitive competency that these learners are missing. On 

the other hand, we have tried to find out if this difference is perceived in the same terms 

among our research subjects. We therefore have tried in this research, to identify the 

contents of these representations among our research subjects, aiming to know if they take 

into consideration the meta-cognitive element and if its contents as they are, can have an 

influence on teaching and learning the language. We also have worked on the 

representations of the good/bad reader in order to be able to update the perception of a 

good/bad pupil in the realisation of a concrete task, and what could this more focused 

perception bring to a task. 

Mots- clés en français : 
1. Représentation                         
2. bon                           
3. mauvais                              
4. élève             

5. lecteur 
6. métacognition 
7. apprentissage 
8. langue   

Mots-clés en anglais : 

1. Representation                         
2. good 
3. bad 
4. pupil 

5. reader 
6. metacognition 
7. learning 
8. language   

________________________________________________________________________ 

Unité de recherche : EA 739/ laboratoire de linguistique diachronique, de 
sociolinguistique et de didactique des langues/ DIPRALANG : Université Montpellier 
III, Route de Mende BP 5043, 34199, Montpellier CEDEX 05. 
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